

"LE MADAWASKA"

Journal Hebdomadaire : EDMUNDSTON, N. B.

TARIF D'ABONNEMENTS Payable strictement d'avance

CANADA		ETRANGER	
Un an, \$1.00	Un an, \$1.50	Six mois, 50c	Six mois, 0.75

TARIF DES ANNONCES

Annonces légales, première insertion, la ligne	15 cts
par insertion subséquente, la ligne	10 cts
Annonces, (A vendre ou à louer) ne dépassant pas 10 lignes, 1ère insertion	.50 cts
par insertion subséquente	.25 cts
Avis de naissances, mariages et décès	.25 cts
Ces derniers publiés gratuitement pour les abonnés	
Petites annonces, offre et demandes d'emploi, perdu, trouvé, etc., par chaque insertion	.25 cts
Tarif spécial pour annonces à long terme.	

Comptes d'abonnement

Nous avons envoyé depuis quinze jours les comptes d'abonnement. Un bon nombre ont déjà fait remise, nous les en remercions sincèrement et nous comptons que tous voudront bien s'acquitter d'ici quelques jours de ce montant minime pour eux et qui correspond encore pour nous à une somme assez considérable.

S'il arrivait quelques erreurs dans l'envoi de ces comptes, l'on nous rendrait service de nous en prévenir sans délai. Ces erreurs peuvent se produire avec la meilleure bonne foi et l'on voudra bien prendre note que nous nous presserons de les réparer sur indication.

NOTES LOCALES

M. Ovide Michaud, charretier, de notre ville, est parti mardi dernier pour un voyage d'affaires à Campbellton, Amqui, Val-Brillant où il demeurerait auparavant, Mont-Joli et Rivière-du-Loup. Nous lui souhaitons chance et succès.

M. Frank Peacock, directeur des Ecoles Thecniques pour la province était à Edmundston mercredi où il rencontrait le comité formé dans ce but à Edmundston. Les écoles techniques du soir s'ouvriront le 19 courant. On y enseignera la couture aux dames et demoiselles et aussi la lecture l'écriture et le commerce. Dans notre numéro de la semaine prochaine, nous espérons pouvoir donner tout le programme.

M. Alphonse Michaud qui était en promenade depuis un mois chez son frère M. Ovide Michaud, est parti aussi le même jour pour retourner dans sa famille à Val-Brillant Co. Matane.

M. A. M. Chamberland, avocat du Grand Sault, est allé passer quelques jours de repos chez ses parents de St-Philippe de Néri P. Q.

La campagne de l'emprunt de la victoire fait son plein. Ce sera un succès, croyons-nous un peu partout.

M. Ernest Michaud de Kedgewick, est en promenade chez son frère M. J. H. Michaud, chauffeur, ainsi que chez son oncle M. Ovide Michaud.

M. Léon Gagnon employé des chemins de fer nationaux est revenu d'un voyage à Montréal et Boston.

La cie Fraser en appelle de la décision des juges qui les oblige à payer leurs taxes d'écoles. M. Cormier est descendu à St-Jean à ce sujet. Il sera de retour samedi, probablement.

On demande une servante, très bons gags. S'adresser à Madame

Pius Michaud, Edmundston, N. B. 44 45 p.

Un char de bois (bouleau) de 4 pieds est à vendre à la siling Jos Dubé. Pour autres informations s'adresser à Jos. O. St Onge, St-Jacques, N. B. 44-45 p.

NAISSANCES

Chez M. Jos Roussel annoncent la naissance d'une fille née le 4 courant.

Chez M. Auguste Rugard un nouveau bébé le 29 octobre.

M. et Mde Magloire Plourde de St-Basile sont heureux d'annoncer la naissance chez eux d'une grosse fille qui fut baptisée sous les noms de Marie-Anne Parrain et mariée M. et Mde Maxime Plourde, grands parents de l'enfant.

Le cinquantenaire de la carte postale

Voici venu le cinquantenaire de la carte postale. A l'Autriche revient l'honneur de cette innovation; en France elle ne fit son apparition qu'à l'année terrible. Ce furent d'abord de simples petits cartons de diverses couleurs envoyés de Paris par ballons non montés. Puis l'administrateur allemand des postes en territoires occupés, le nommé Hosehart, faisait apposer sur les murs de Nancy une affiche, rédigée dans les deux langues, créant la carte de correspondance. Le décret du 20 décembre 1872 lui donna définitivement droit de cité en France. Quant à la carte illustrée, qui eut la fortune que l'on sait, la paternité en revient à un artiste, alors ignoré, Léon Besuardeau, qui se servant des cartes nouvellement adoptées, les enjoliva de croquis de guerre, de dessins humoristiques, de paysages. On pense si les collectionneurs s'arrachent ces premiers spécimens. Depuis, ah ! depuis, la photographie aidant, il n'est plus de hameau qui n'ait ses cartes postales. Le goût du pittoresque y gagne et l'administration des postes aussi, comme ailleurs avec toutes les autres fantaisies. N'en parlons pas... elles sont trop.

L'Action Française

LA MUSIQUE D'AUTREFOIS. — TROIS TMOIGNAGES. — LES CONFÉRENCES. — L'ALMANACH.

La livraison d'octobre de l'Action Française donne, sous la signature de M. Arthur Letondal, le musicien bien connu, un article d'un très vif intérêt sur Calixa Lavallée et la musique d'autrefois. Cet article continue la série des *Précurseurs*, l'une des plus vivantes et des plus fécondes qui aient été publiées dans une revue canadienne. Il est suivi d'une étude de M. Antonio Perrault sur les derniers livres anglo-canadiens qui traitent de la question de race : *The Clash*, de M. William Henry Moore, *Bridging the Chasm*, de M. Morley, et *The Birthright*, de M. Arthur Hawke, de deux articles de femmes : *A l'aube d'une vocation*, émouvante évocation historique de Mlle Marie Claire Daveluy, et *Que les femmes s'en mêlent*... conseils d'actualité de

Mme Annette St-Amand, de lachronique *A travers la vie courante*, de Pierre Homier, de la *Vu de l'Action Française* d'un intéressant témoignage d'Angleterre sur la valeur que représente pour le commerce canadien la présence de l'élément français. Une poésie de M. Hermin Bastien ouvre cette intéressante livraison.

L'Action Française annonce qu'elle publiera l'an prochain une série d'articles intitulés. Comment se servir et qui seront signés de quelquesuns des hommes les plus en vue de la province. Cela promet une collection égale aux *Précurseurs* et aux *Forces nationales*.

Entre temps, l'Action Française continue sa propagande par la parole. Elle organise, à Montréal, salle de la Bibliothèque Saint Sulpice, six grandes conférences qui seront données par Mgr Gauthier,

le R. P. Louis Lalonde, l'abbé Olivier Maurault, MM. Edouard Montpetit, Antonio Perrault et Guy Vanier. Elle donnera six autres conférences à Ottawa, d'accord avec l'Institut canadien français de cette ville. On y entendra MM. Miller, Léon Lorrain, Jean Désy, etc. Et cela n'est pas tout.

D'autre part, l'Almanach de la Langue Française paraîtra le 1er novembre, à 40.000 exemplaires, et à 20 sous toujours.

On sait que l'abonnement à l'Action Française est de \$1 par année, payable d'avance, et que tous les abonnements partent de janvier.

Abonnements et commandes doivent être adressés à l'Action Française, 32, Immeuble de la Sauvegarde, Montréal.

Cultivateurs lisez "Le Madawaska"

Le problème du jour.

LES GREVES ET L'INTERNATIONALE.

Sur ce sujet de vitale et urgente actualité l'Action Sociale Catholique a réuni et publié, en une brochure d'une trentaine de pages, quelques articles, très vivants et bien documentés, écrits, pour l'ACTION CATHOLIQUE, par M. l'abbé Max Fortin, directeur général des Oeuvres ouvrières catholiques au diocèse de Québec, au sujet des deux grèves si fâcheusement déclanchées par l'Internationale, l'été dernier, aux chantiers maritimes de Lauzon et aux filatures de S.-Grégoire de Montmorency près Québec.

De cette brève et vigoureuse étude se dégagent les leçons les plus

précieuses, à nos ouvriers catholiques, pour la sauvegarde de leur bien-être et la sécurité de leur foi; aux patrons, catholiques ou non, pour les précautions à prendre contre la révolution sociale qui gronde; à tous, sur la pressante nécessité de réorganiser au plus tôt notre monde du travail, sur les bases saines et fermes du syndicalisme catholique, selon les recommandations si précises des Papes.

Cette excellente brochure est à lire et à propager, parmi nos travailleurs, chez les patrons et dans tous les cercles sociaux dirigeants.

Pour écouler la balance de la première édition (5,000), le prix a été réduit à \$4.00 le cent et 50 sous la douzaine, port en plus; à l'unité, six sous, franco. Envoyer les commandes au Secrétariat des Oeuvres de l'A. S. C., 103, rue Sainte-Anne, (No 156, Casier), Québec.

Quel Montant Allez-vous Toucher \$45. ou \$82.50

Si vous avez \$100 à la Caisse d'Épargne ils vous rapporteront 3 pour cent d'intérêt, soit \$45.00 dans quinze ans.

Si vous retirez cet argent de la Caisse d'Épargne et si vous le placez en obligations de la Victoire, le Canada vous paiera 5½ pour cent d'intérêt, soit \$82.50 dans le même espace de temps.

ACHETEZ DES

Obligations de la Victoire et touchez de plus gros Intérêts

Publié sous les auspices du Ministre des Finances du Canada par le Comité Canadien de l'Emprunt de la Victoire.

VOYEZ LE PROSPECTUS OFFICIEL SUR UNE AUTRE PAGE